

# Entdeckungsreisen *(Lösung)*

**1**

Bearbeite die Karte nach der Methode „Geschichtskarten lesen“.

## Individuelle Lösungen (Beispiel):

### Beschreiben

Die Karte thematisiert die Entdeckungsreisen am Beginn der Neuzeit. Alle Kontinente sind abgebildet, Europa, Asien, Afrika und (Süd-)Amerika sind beschriftet. Auch die Weltmeere sind sichtbar und beschriftet. Die Karte ist eine Geschichtskarte, die im 21. Jahrhundert angefertigt wurde und stellt den Zeitraum von 1433 bis 1522 dar.

### Analysieren

Die Karte zeigt die Entdeckungsreisen verschiedener Entdecker. Gewässer sind blau, Landflächen cremefarben eingezeichnet. Wichtige Landhandelsstraßen im 13. Jahrhundert sind als braune Linie und die Reisewege Marco Polos als punktierte schwarze Linien eingetragen. Die Grenze der Erdkenntnis der Europäer wird durch eine braun schattierte Linie eingegrenzt. Sie umfasst Europa, große Teile Asiens und Nordafrika. Spanien wurde violett, Portugal grün und England orange markiert. Die verschiedenen Entdeckungsfahrten wurden mit verschiedenfarbigen Linien – je nachdem, von welchem Land die Fahrt ausging – eingezeichnet. Bei jeder stehen die Namen der Entdecker sowie Jahreszahlen. Bartholomeus Diaz segelte 1487/88 für Portugal bis zur Südspitze Afrikas. Vasco da Gama entdeckte 1498 für Portugal den Seeweg nach Indien. Giovanni Caboto erreichte 1497 für England Nordamerika. Christoph Kolumbus landete 1492 für Spanien in (Mittel-)Amerika. Von ihm sind die erste und vierte Fahrt nach Amerika eingezeichnet. Amerigo Vespucci segelte 1501 für Spanien die Küste Südamerikas entlang. Fernando Magellan machte 1519-1522 im Auftrag Spaniens die erste Weltumsegelung, die nach seinem Tod von Juan Sebastián Elcano zu Ende geführt wurde. Auch die Entdeckungsreise des Chinesen Zheng He, der 1433 von China aus bis an die afrikanische Ostküste gelangte, ist eingezeichnet.

### Interpretieren

Die Karte zeigt nur die bedeutendsten Entdeckungsfahrten am Beginn der Neuzeit. Karten wie diese findet man in sehr vielen Geschichtslehrbüchern, da von den vielen Entdeckungsreisen verschiedenster Seefahrer meist nur die von Kolumbus, von Magellan und eventuell von da Gama und Diaz im Unterricht thematisiert werden. Ihre Fahrtrouten sind durch einfache Pfeile verdeutlicht, die Landungsorte sind nur angedeutet. Genauere Informationen erhält man nicht. Auffallend ist, dass in dieser Karte auch die Reise eines chinesischen Seefahrers thematisiert wird. Worüber man durch die Karte nichts erfährt, ist das anstrengende Leben an Bord der Schiffe und das Leid der Urbevölkerung in den entdeckten und eroberten Gebieten.